



Martín Mar Calderón

Sergio Jiménez Ruiz

Perfiles patológicos

ANTROPOLOGÍA MÉDICA 1

Grado: 1°

Grupo: "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 01 de
diciembre de 2021.

Antropología

01/12/21

Martín Mar Calderón

Perfiles patológicos

Una definición de epidemiología sociocultural se hace explícita en los comentarios de Menéndez, en donde se señala que "debe basarse en la articulación y complementación entre la antropología médica y la epidemiología a partir de ambas disciplinas y no sólo a partir de una de ellas en forma exclusiva y dominante. El término de epidemiología sociocultural es relativamente reciente, ya que fue postulado en 1981 por el grupo GIBAME, y por otra parte, el síndrome de filiación cultural hace alusión a un "término derivado de la corriente de antropología colonialista para referirse a las enfermedades que poseen los modelos médicos de diversas partes del mundo, diferentes al "científico" occidental. Encierra una connotación de menosprecio al darles un carácter poco racional, con una interpretación simbólica desde cada cultura."

Respecto a los objetivos, básicamente se pretendió conocer y analizar (mediante el marco teórico y conceptual de la epidemiología sociocultural) los principales síndromes de filiación cultural que se presentan actualmente en la comunidad de Taxco. Asimismo, registrar la causalidad de dichas afecciones, tratamientos, medidas de prevención, y consecuencias si no se recibe el tratamiento adecuado.

Se tomaron en cuenta los planteamientos de Hernández respecto al muestreo en investigación cualitativa y muestras homogéneas. Se localizó a Ses médicos

tradicionales reconocidos que radicaban en la misma población. Se diseñó un cuestionario de entrevista y se aplicó a dichos habitantes. El cuestionario incluyó preguntas abiertas sobre las características de estos senadores, la causalidad de los principales síndromes de filiación cultural, los tratamientos, las medidas preventivas que se emplean para evitar o atenuar su impacto, las consecuencias que pueden suceder si dichos desequilibrios no son atendidos oportunamente y, la frecuencia de la atención. Los principales hallazgos demuestran cómo la epidemiología sociocultural proporciona un camino alternativo para analizar dichos malestares. Los datos obtenidos confirman cómo los médicos tradicionales siguen tratando variados síndromes de filiación cultural, entre los que destaca básicamente el mal de ojo, empacho, aire, caída de mollera, susto, envidia, embrujo, sergie con toxinas, etika, algodoncillo, púrpura, niñas enlechados y aguiztle.

En la localidad el mal de ojo es uno de los principales motivos de consulta. Este padecimiento se origina por diversas causas desde una vista muy fuerte o caliente, tener la sangre dulce, envidia hacia la persona, por agarrar aire, porque se considera que algunas personas tienen la vista fuerte sin saberlo afectando principalmente a niños y plantas, se tiene una vista muy pesada y mal intencionada, o bien, es considerada como una superstición. Existen

Antropología

01/12/21

Martín Mar Calderón

muchos tratamientos; entre ellos se encuentra el "quebrar" el cuerpo poniéndose sal en la lengua y escupiendo en la frente y en el estómago, "untar" una cruz con el dedo, dar aprietones por todo el tronco y con ropa interior sucia limpiar la frente y todo el cuerpo, pasar un chile guajillo o ancho por la frente y todo el cuerpo, pasar un chile guajillo o ancho por la frente y el cuerpo, o bien, utilizar una bolsa de tela roja con ajo, chile ancho y coral de mar. Por otra parte, en el denominado empacho en Taxco se reconoce como un malestar del sistema digestivo, un desorden del mismo, un padecimiento real que puede provocar la muerte, o ha sido considerado sólo como una creencia acerca de las enfermedades de dicho sistema. La causa del empacho se ha atribuido a comida que se queda pegada, porque no se digiere la misma, se presenta en niños pequeños cuando comen cosas muy secas y en demasiada cantidad, por algo que cayó mal, o incluso, porque se pegan cascarras en el estómago. Por otra parte un aire se puede impregnar en diversas partes del cuerpo (piel, músculo, hueso o sistema respiratorio) causando dolor y enfermedad, sin embargo dicho aire es provocado principalmente por la diferencia de temperatura y viento frío. En la comunidad el aire es una afección que también deriva de no cubrirse adecuadamente, se adquiere al pasar por fuentes de agua, exponerse al viento o aire, salir en la noche o

Antropología

30/11/21

Martín Mar Calderón

después de haber comido cierto tipo de alimentos, o bien, por los cambios de temperatura. En el ejemplo de la caída de mollera se percibe básicamente un hundimiento en el cráneo o se le considera como un sinónimo de deshidratación. El principal tratamiento consiste en meter la cabeza del niño en agua con el fin de que se le suba o se le acomode nuevamente dicha mollera.

Para evitar el embrujo o magia negra en la comunidad se utiliza una bolsa roja con ajo, un moño rojo o se carga un ajo macho. El embrujo o magia negra se realiza por rencor, odio, envidia, mala voluntad, venganza y se considera que la persona afectada puede morir si no se trata con antelación. Se previene básicamente consultando a un brujo o "cruzándose las venas". Otras afecciones son el aquixtle (erupción en la piel parecida a quemaduras o llagas), el algodoncillo (se refiere a afecciones en la boca), etika (Inflamación del estómago en niños por un susto), púrpura (exposición de fertilizantes).

En el mismo sentido, Diez menciona como epidemiología sociocultural se caracteriza por la integración de procesos sociales, culturales, económicos y políticos con procesos biológicos en el estudio de los determinantes de la salud. Álvarez menciona la importancia de entender cómo la sociedad da respuesta al proceso salud-enfermedad y cómo este conocimiento puede servir para prevenir, controlar o mitigar los daños evitables en el nivel colectivo. El concepto de "síndromes de filiación cultural"

Antropología

01/12/21

Martín Mar Calderón

tos ha guiado en la construcción del perfil epidemiológico sociocultural de una comunidad.

El origen de la taxonomía frío-calor en México es motivo de discusión entre los investigadores. Foster propone que dicho binomio proviene de la teoría humoral europea, y fue traído por los médicos españoles. En oposición a Foster, López Austin, si bien reconoce la indudable influencia española en el actual sistema de frío-calor, sostiene su origen americano. La disertación que hace parte de la cosmovisión prehispánica, donde el cosmos se encontraba dividido por un plano horizontal que separaba al gran padre, el cielo y el sol, de la gran madre tierra. Aquellos grupos que usan el sistema frío-calor para referirse a la constitución del cuerpo humano, hacen hincapié en señalar que ambos elementos se encuentran alojados en distintos órganos. Así, los mazatecos consideran al hígado como órgano caliente, y al estómago como órgano frío.

En lo tocante a la representación simbólica de las categorías, se considera que lo caliente representa la masculinidad, mientras que lo frío está asociado con lo femenino. Foster hace una lista sobre artículos calientes y fríos, los artículos calientes los enumera por: Carne de res, cerdo, cabra, gallina, aceite, bebidas destiladas, miel, cal mineral para tortillas, trigo, frijoles, semilla de calabaza, semilla de melón, cacahuete, ajo, aguacate, café, chocolate, chiles, tabaco, chirimoya, etc. y en

Antropología

01/12/21

Martín Mar Calderón

los artículos finos se clasifican en conejo, manteca de cerdo, pichón, aves que no sean gallinas, pato, caiveca, leche, huevos, sal, maíz, arroz, calabaza, melón, cebada, apio, tomate, coco, piña, patata, láima, pera, naranja malva, cilantro, artemisa.

Bibliografías

Urióstegui-Flores, Adrián. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de Salud Pública*, 17(2), 277-288. <https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243>

Inés Aimme Iturbide Pardiñas. (2017). Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frío-caliente. 28/11/2021, de UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO Sitio web: https://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1